



Title	意図の表明と客観的事象：『哲学探究』六二九-六九三節とその周辺
Author(s)	丸田, 健
Citation	年報人間科学. 1999, 20-1, p. 43-59
Version Type	VoR
URL	https://doi.org/10.18910/11587
rights	
Note	

The University of Osaka Institutional Knowledge Archive : OUKA

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

The University of Osaka

意図の表明と客観的事実

—『哲学探究』六一九一六九三節とその周辺—

丸田 健

〈要旨〉

私的言語論解釈において、「と思う」は「である」に直結しないのであり、ある命題が事実として認められるには客観的根拠が必要である、という考えが用いられていると思われる。しかしこのテーマは事実の主張文に一樣に当てはまる普遍性を持つてゐるのだろうか。決してそうではないことを意図の表明文を用いて明らかにしたい。そしてこれをヴィトゲンシュタインの意図概念の説明を通して行うことで、彼自身も客観性テーマの擁護者でないことが分かる。だとすればこのテーマを感覚の表明に適用する理由も弱められることになり、私的言語論の標準的解釈も再考を迫られるようになるだろう。客観性テーマに従うなら、様々な心的概念の自己帰属的表明は、客観的に観察可能な行動の代替文として説明されることになる。しかしこのテーマを放棄するなら、表明文を他の仕方で説明する必要が生じる。また客観性テーマの擁護者にしても、単なる行動の代替物、またはその延長としては説明しがたい表明の使用があることをそもそも認めなくてはなるまい。本稿では、ヴィトゲンシュタインの『確実性について』の考

えを援用し、表明文を客観的根拠なしに確実であるところの自我像命題として理解する方向を提案する。世界像命題を疑うなら我々の世界観が崩壊するのと同様、自我像命題を疑うことは自我の崩壊につながるのである。

キーワード

客観性テーマ、意図、表明、世界像命題、自我像命題

1 はじめに

はじめに心的概念を、三種類に大別しておこう。まず第一には、傾向的dispositionalだと叫ぶる心的性質がある。心的存在者が備えつる此の種の性質の具体例としては、謙虚さ、嫉妬深さ、怒りっぽさ、知的程度などといったものが挙げられよう。第一のものは命題的態度である。これは、もっぱら命題をその内容として持つ、意図、期待、願望などの心的「状態」を指す。第三のものは、痛みや色といった、意識に現れる感覚印象である。そしてこれら三種類の性質のいずれをとっても、それを或る人に帰属させることは、彼に関する或る事実を主張する」とになる。だから、そういう帰属文には真理値があり、その文は正しかつたり正しくなかつたりするわけである。

「傾向性」 *ルートベルト* のは——「意識状態」 とは異なり——意識の中斷とともに中断されるのではない、という点にある。しかし私の三分類のポイントはそこにあるのではない。ヴィートゲンシュタインの二分類を踏まえた上で、「私の分類の第一のもの——私が心的な傾向性と呼ぶものの幾つか——と第二のもの——ヴィートゲンシュタインが傾向性と呼ぶもの——の間にも、考慮されるべき違いがあると思われるのだ。つまり、特有の意識状態の持続の有無という観点からは、第一のものと第二のものをまとめ、第三のものと対比できようが、帰属の正しさの根拠という観点からは、——多くの場合——むしろ第一のものと第三のものをまとめ、第一のものと対比できるのではないか——といふことである。

ところで右の分類⁽¹⁾は、ヴィートゲンシュタインのそれとは異なるものになつてくる。彼は或る箇所で、心的概念を二つに分類している (RPP2 §45)。一方は、感覚体験であり、彼はこれを「意識状態」と呼んだ。これらの状態は、それが意識される」とによつて意識されている間のみ存在する、と見えるだらう。他方に属するのは、信じる、理解してゐる、知つてゐる、意図する、とした概念であり、ヴィートゲンシュタインはこれを差し当たり「傾向性」と呼ぶ (Wenn ich diese letzteren für einen Augenblick "Dispositionen" nenne,...)。ルートベルトの二分類のポイントは、彼が

「傾向性」 *ルートベルト* のは——「意識状態」 とは異なり——意識の中斷とともに中断されるのではない、という点にある。しかし私の三分類のポイントはそこにあるのではない。ヴィートゲンシュタインの二分類を踏まえた上で、「私の分類の第一のもの——私が心的な傾向性と呼ぶものの幾つか——と第二のもの——ヴィートゲンシュタインが傾向性と呼ぶもの——の間にも、考慮されるべき違いがあると思われるのだ。つまり、特有の意識状態の持続の有無という観点からは、第一のものと第二のものをまとめ、第三のものと対比できようが、帰属の正しさの根拠という観点からは、——多くの場合——むしろ第一のものと第三のものをまとめ、第一のものと対比できるのではないか——といふことである。

一つ目の、傾向的性質の帰属文は、次の点で非心的事実の主張文と似てゐる。例えば「書類は右の引き出しに保管してある」や「チーズは加熱すると溶ける」といった文が真であるには、特定の人の信念とは独立に成り立つてゐる事実によつて根拠付けられる必要がある。同様に「私はとても知的である」や「私ほど謙虚な人間はない」といった文もまた、本人の信念のみによつて真となるのではなう。これらの傾向的性質は本質的に、折々の状況下で、一定の振る舞いとして実現されるものだからだ。それゆえこれらの帰属には、各々に相応しい振る舞いの観察によつて初めて正しさが与えられるのである。例えば知的の自ら帰属を正当化するのは、その人が、持てる知識や技術を活用し、眼前の状況に対し臨機応変に振る舞えることである——と云ふよつて。また謙虚の自ら帰属は、その人

が無闇に自己主張的態度をとらない」と、とりわけ「私は奥床しい」などと言わぬことによつて正当化される——というように。そして振る舞いが万人に等しくアクセスできる事象である限り、本人より他人の方が正しい観察を手にすることがある。それ故ある人の心的な傾向的性質に関しては、むしろ他人による理解の方が正しい、洞察に富むことが、多々あるのである。

以上のことと関連し、ある哲学者による次の言葉は、心的な傾向的性質の自己帰属の正当性に対しても、このうえなく適切だと言える——「[正しさの独立の]基準がないならば、正しさについて語ることは馬鹿げたことになる。……「私の主張」を確証する何らかのチエックが、少なくとも原理的に存在する必要がある。「よつて」チエック手段がないならば、その主張は意味をなさない⁽²⁾。」つまり「他人は誰も原理的にさえ確証できないが、実は私は非常に知的なだ」という信念表明は、よく見積もつても冗談にしかならないのである。この考えは、「と思う」ことは「である」ことに直結しない——独立の客観的裏付けがない限り、「である」という主観的確信は、実際に「である」ことにはならない——という主張を表している。以後、これを「客観性テーゼ」と呼ぼう。

私が疑問に思うのは、ヴィトゲンシュタイン解釈においてしばしば、客観性テーゼは事実主張文に一様に当たるという一般性を持つ、と考えられているかに見えることだ。例えば右でこのテーゼを唱えていた学者は、本当はそれを、感覚印象の自己帰属について主張していたのである——「[客観的基準]を欠く感覚印象の生起に關しては、」その感覚が私には同じものだと思われる——こと以外、手掛かりはない。このことは「これは以前に感じた感覚と同じだ」と「これは以前に感じた感覚とは違う」の間に何も違ひがないことを意味する⁽³⁾。これは客観性テーゼの普遍的適用可能性を前提した上で、独立の証拠を持たない感覚印象の自己帰属の真理性ひいては有意義性を却下する、という論理である。しかし私の考えでは、テーゼの普遍性の前提是端的に間違っている。例えば歯痛に有る様々な質感は、前言語的行動にも、それを取り巻く状況にも表れまい。だが質感に対する独立の基準がないことを理由に、「これは以前感じたのと同じ鋭い痛みだ」と「これは以前感じたのとは違う鋭い痛みだ」の間に何も違ひがないと考えるなら、それこそ「馬鹿げた」とにならぬか。

いずれにせよ、客観性テーゼ——という一面的食事——によつて心的概念一般を考察しようとする態度は、【哲学探求】の私的言語論の解釈に表わされてきた。それ故この事実は、客観性テーゼはヴィトゲンシュタイン自身のものだ、という暗黙の仮定があることを意味している。クリップキもまた、ヴィトゲンシュタインがこのテーゼの擁護者であることを前提した上で——ヴィトゲンシュタインへの反論として——次のように言う。「……個人が感覚言語一般の習得基準を満たしている場合、新しいタイプの感覚を同定したという彼の主張は、それが公的に観察可能な何ものとも相関していない感覚であつても尊重される……⁽⁴⁾」これについての私の考えは別の箇所で

述べる機会があつた⁽⁴⁾ので、小論では、これ以上その詳細には触れない。しかし独立の客観的基準の魅力は、ヴィートゲンシュタイン解釈において甚だ大きかつたことは間違いない。そこで本稿では、命題的態度の帰属、特に意図のそれを取り上げ、テーゼの魅力を感覺帰属とは別の観点から減じることを目的としたい。私には、意図の自己帰属が客観性テーゼに従う必要があるなどといふ考へも、感覺の場合と同様、殆ど自明の誤謬だと思われる。そしてヴィートゲンシュタインもそのように考へてはいない。まずは後者の点を明示する作業が必要となる。そして私はその見返りとして、このテーゼが私的言語論解釈において持つ効力が副次的に弱まるかと期待したい。つまり客観性テーゼがヴィートゲンシュタインの意図についての見解に適用されないことが明らかにされるなら、なぜそれが彼の感覺に対する見解には適用されねばならないのかを説明する必要が、後者の解釈を採用する人に対する生じるのだ。私の考へでは、意図や感覺の概念を考察するとき、客観性テーゼをよりどころにすべきではない。むしろ無根拠なる表明の果たす役割を見据えるべきなのである。

2 意図の表明と客観的根拠

2-1 後期ヴィートゲンシュタインが、意図の概念をまとまつた形で検討している箇所として、『哲学探求』の末尾部分、六二九一九三の節を挙げることがでやる。もつとも同概念は——中期からの関心

を引き継ぐ——後期諸著作のなかで断片的に取り上げられているものもある。彼が言及する意図概念には一種類ある、と言つてよごと思つ。一つは行為の意図であり、もう一つは言語表現に関する話者の意図 speaker's meaning である。そして前者には、「彼とハイキングに行くつもりだ」と云つた未だ実現されていない未来的行為の意図 (cf. PI §631, Z §2, etc.) や、「彼とハイキングに行くつもりだったのだ」と云つた往々にして——実現されなかつた過去の行為の意図 (cf. PI §633, Z §1, etc.) が含まれる。また後者には、「彼とハイキングに行く」と云つたときも、「私は本当にそのつもりだ」などの言葉の誠実性に関する意図 (cf. PI §677, Z §3, etc.) や、「彼とハイキングに行く」と云つたときも、「彼」とはA氏のつもりでなくB氏のつもりだったのだ」と云つた曖昧な語についての話者意図 (cf. PI §661, Z §7, etc.) が含まれる。「考へる」や「見る」と云つた他の心的観念同様、「意図する」もまた、複雑に「分歧した概念」 (cf. Z §110) だと言える可能性がある。ところで、行為の意図を表すドイツ語の動詞はもつぱり“wollen”、そして表現の意図を表すのは“meinen”であるのに対し、英語の“mean”や“intend”には、それぞれに両方の意味がある。日本語でも「つもりだ」と云つて一つの語で、二つの意図を表示できるだらう。日本語や英語での表現の一定の統一は理解するに難くない。WollenとMeinenも共に、意志との密接な関わりがあるからだ。なお表現の意図は、クリップキのヴィートゲンシュタイン解釈で主要な役割を果たしているものだ ([「プラスのつもりだったのか、クワスのつもりだったのか」] 云々) とを

付言しておいた。

さて、ヴィートゲンシュタインは客観性テーゼを、意図の帰属に適用するのか。私はクリップキの解釈は実質的に、ヴィートゲンシュタインはテーゼを意図にも適用するのだ、という主張をするものになつてゐると思う。「私が『X』という記号で意図しているのがXであつたことを正当化する如何なる事実も存在しない。それゆえ言葉によつて何かを意図することは不可能だ」という懷疑論的パラドクスを提唱する哲学者として、彼はヴィートゲンシュタインを描いているからだ。クリップキのヴィートゲンシュタインは、客観性テーゼを意図に適用するため、異様な困難を引き受ける哲学者なのである。ただし以上のクリップキ理解は相当切り詰められたものであることを、急いで断つておきたい。つまり客観性テーゼは意図の自己帰属に対し外的事実による正当化を要求するのに対し、クリップキのヴィートゲンシュタインが意図の自己帰属に対し要求するのは外的事実もしくは内的事実である⁽⁶⁾。そして内的事実としてクリップキが検討するのは、明示的に念頭に浮かんだ過去の思考や特殊な感覚質である。これらの「内的事実」が、本人とは独立に同定されうる公的事実でないなら、ヴィートゲンシュタインはそれによつて意図が正当化できるとは考へない。彼は「正当化とは何か独立なものに訴えることに存する(PI §265)」と言つてゐるからだ。つまりクリップキの言うように、ヴィートゲンシュタインが過去の意図の表明を正当化する事実を要求しているならば、かつそれを正当化しうるのは本人とは独立の公的事実でなければならないなら、クリップキがヴィートゲンシュタインに帰

する」ことができるのとは結局は客観性テーゼだけだらう、といふことなのである。

いづれにせよクリップキの論は——多々の示唆に富むにもかかわらず——ヴィートゲンシュタイン解釈としては無理がある、というのが今日の大方の意見である。クリップキの問題点の一つとして、次のことが指摘できると思う⁽⁷⁾。彼の著作の序文を見よう——「……意図 intention、記憶、夢などについてのヴィートゲンシュタインの見解……は殆ど見過(?)すことにして」つまり彼は、ヴィートゲンシュタイン解釈の中核に、或る表現における話者の意図を置くにも拘わらず、まさのその中核概念についてのヴィートゲンシュタインの見解を見るのは止した!——といふのである。

そこでクリップキの解釈とは別に、ヴィートゲンシュタインは客観性テーゼを意図の帰属にも適用するのかを問いたい。まず、このヴィートゲンシュタインが意図の自己帰属にも適用することになる。つまり本人がどう思つてゐるかとは独立に、また本人が思うが故に口に出す言語的表明とは独立に、意図の同定を可能にする客観的事実がなければならない。ヴィートゲンシュタインは、意図の根拠が何であるかを考察している。そして彼はとりわけ、意図の根拠を本人の(私秘的な)心的状態に求める方向を否定している(e.g. PI §653)。彼がこれを否定していることは、ヴィートゲンシュタインを客観性テーゼの擁護者と見なす解釈者と、そうでないと考へる私が一致して認めるところだ。したがつてこの点については、本稿ではこれ以上触れる必要はあるまい。だがヴィートゲンシュタインはその結果、表明された意図の根拠を、

客観的に観察可能な振る舞いや状況に求めるという一種の極端な外在主義をとろうとするのだろうか。ヴィートゲンシュタインのテキストには、その可能性を必ずしも否定していないようと思わせる箇所がある。まずはこの点を、関連テキストを参照しつつ確認したい。

(1) 比較的単純な意図 ヴィートゲンシュタインは、意図には本人の思いなしとは独立の、前言語的振る舞いがある、と考えようとした——「意図の自然な表出は何か?鳥を狙う猫を見よ、あるいは逃げ出そうとしている動物を見よ。(感覚に関する言明とのつながり)」(PI 8647)。心的概念の取り扱いについて、彼には或る「構想」があつた。それは、心理的動詞を含む言明は、それが三人称現在の場合は観察によつて検証されるものであり、一人称現在の場合は自然な表出に準ずるものである、という見通しだ(Z 8472)。これはあくまでも「構想」である、という点は強調に値するかもしれない。いずれにせよ、彼がこの見通しを感覚概念に——少なくとも或る程度——適用したこととは周知の通りである。そして同じ見通しが意図概念にも適用できないかという期待を、上の引用は示している。

(2) 比較的複雑な意図 (1)の仕方で捉えられる意図は、(意図する側に)何の慣習や知識も前提しない、低次の意図だと見える。しかしヴィートゲンシュタインはさらに、より高次の意図を本人の表明とは別に捉えることは不可能でないと考えていた。これについては、アンスコムが関連しうる指摘をしている。彼女は言う。「他人の意図

はどうやって分かれるのか。……「他人の意図についての」言明が真だと、いかにして分かれるのか。……ある人の意図について、少なくとも何らかの真実を語りたいなら、彼が実際したこと、していることに触れると、成功する公算は高い。……大抵の場合、彼に觸すると無数の真なる言明の中から我々が選び取るものが、それが私の行為だと彼自身が述べることができるものと一致するだろう……」(86)つまり他人の或る行動には、「椅子に座つて書き物をしている」や「部屋の音響状態を(鉛筆の摩擦音や手の動きなど)によつて」変化させているなどの複数の記述がそれぞれに真でありうる。だがこれらのうち、我々が常識的に選び出すものが普通、行為者が意図した行為だ、ということである。

その通りであろう。だが何故、そのようなことが可能なのか。ヴィートゲンシュタインなら、こう答えるだろう——「意図は、状況、人間的慣習や制度に織り込まれている」(PI 8337)からだ、と。この考えは、例えばチエスを例に説明できる。「私がチエスで或る一手を指し、誰かにこう尋ねられるとする。「君は王手のつもりだったのか。」私は「そうだ」と答えるが、彼はまた尋ねる。「君がそのつもりだったと何故わかるのだ……?」私はこう答える。」「いついた状況では、これが王手を意図することなんだ。」(BB p.147)つまりチエスというゲームが存在し、私がそれを習得しており、私が誰かとチエスをしており、ある局面で或る一手を指す云々、なら、そういうたたずみや振る舞いが、私の意図を露わにすると言える場合がある。

2-2

客観性テーマは、本人の内心とは別に、彼に特定の意図を帰属することを可能にする客観的指標を要請するのだった。そして我々は、そのような指標は存在しうるというヴィートゲンシュタインの考え方を確認した。したがつて彼の見解(1)・(2)は差し当たり、客観性テーマの枠内に収まるものである。そして確かにそのように提える意図はあるだろう。例えば我々は、物言わぬ動物や人にも意図を帰属させるのだ。また意図の状況依存性という点も重要である。例えば、チエスや将棋の制度がないならば「王手のつもりだ」という表明は意味をなさない、という意味で。

しかし(1)と(2)は或る意味で、意図をその主題とする言語実践の本質を示していない、と言える。というのも客観的指標によって行為者の意図が既に明白な場合、我々は自明なことをことさら語りはないからだ。むしろそれを暗黙の了解とした別の言語ゲームが展開されることになろう。我々が意図について敢えて語るのは、他人の意図を尋ねたり推量する場合であつたり、もしくは他人に自分の意図を伝える場合である。そしてなぜ、我々がそのようなことをするのかと言えば、それは、我々人間の重大な関心事である意図が、振る舞いやそれを取り巻く状況から読み取れないことがあるからに他ならない。意図については往々にして、ジグソーパズルのように既にできあがつた周囲に組み込まれるピースが、ただ一つあるのではない。つまり客観性テーマの要求から漏れる意図がある。(2)の場合でさえ、本人の表明は他者が帰属した意図を阻却しうるのだ。そし

てヴィートゲンシュタインは、この種の視点を見過してしまったくない。これを説明しよう。

(a) 実現されなかつた行為の意図 この種の意図について、次の箇所を引いておきたい――

「君はさつき言葉を遮られた。何を言うつもりだつたか、まだ覚えているか?」――私が今も覚えており、言つてみせるなら――それは、私がそれをさつき既に考えていたのだが、言わなかつただけだ、ということを意味するのか。いいや。……

……しかしもちろん、文を続けるためのヒントになる事柄は全て、状況や私の思考の中についた。……それは省略されたメモから思考過程を完成させることに似ている。だから私は、このメモを解釈しているのではないか。「しかし」その状況では、ただ一つの統け方しかあり得なかつたのだろうか。もちろん、そうではない。……

「私は……と言つつもりだつた。」――君は様々な詳細を思い出す。しかしそれら全体をもつてしても、この意図は示されないのだ。(PI 888633-5. 最後の強調は筆者追加。また全体の段落変更を加工した。)

ここで扱われているのは、実現を阻まれた発話の意図の事後的表明である。私の話が遮られた直後、私は自分が言わんとしていた文を、

いとも軽々と続けてみせる」とができる。なぜか。当の文を、私が既にリハースしていたからだろうか。そういう場合はあるにはある。だが稀である。では、私が言わんとしていたことは、直前の状況や当時の私の雑多な思考の中に萌芽的に含まれていたのだろうか。確かに文脈的状況は重要である。しかし、そういう状況は、遮られた文の唯一の展開を決定するのではないだろう。そしてある文を既に唱えていた場合で、そのこと自体は私が次にその文を言うだろうということを決定しないだろう。つまり状況をいかに詳細に調べようとも、私が次に言うはずである内容は——当然とも言えようが——そこには見いだすことはできないのである。ここでは、何を言うつもりだったかの表明の正当化の根拠を、当時の心的状態に求めることが拒まれている。同時に、当時の状況もしくは振る舞いに求めることが拒まれている。つまり客觀性テーゼは棄却されているのだ。

(b) 多義的な表現の意図 これに關しては、次の箇所を擧げることができる——

君に痛みがあり、同時に隣でピアノの調律が聞こえるとする。君は言う——「これはじきに止むだろう。」君がそれを痛みのつもりで言うのと、ピアノの調律のつもりで言うのとでは、大いに違うだろう——もちろんそうだ。しかしこの違いは何に存しているのか。

私は次のことを認める——あることのつもりで言つたり思つたりする多くの場合、それには注意の方向が対応している。並びにしばしば、視線や身振り、または目を閉じること——これは「内面を見つめること」と呼びうる——が対応している。

「しかし」ある人が痛みの振りをし、「これはじきにましになるだろう」と言つとする。彼はこれを、痛みのつもりで言つた、とは言えないか。にもかかわらず、彼は痛みに注意を向けたりはしていないのである。——また私がようやく、「それは止まつた」と言つときはどうか (PI 88666-7: 段落変更を加工した)。

ヴィトゲンシュタインはさうに、こう言つている——

「君がピアノの音のつもりだったことは、君がそれのことを考えていたことに存する。」……

「つもりである」と「何かに存する bestehen」と「考える」とが誤りなのだ (Z 816. 原文は「音」ではなく「演奏」。強調は筆者追加)。

表現の意図の違いは告白とは別の何かに存するはずだ、という考えがここでの検討対象である。候補は、視線や身振りであつたり、内觀的な注意の方向であつたりする。そしてヴィトゲンシュタインはまず、後者の可能性を退けている。痛みの振りをしつつ「これはじきに止むだろう」と言つとき、存在しない——すなわち内觀的にも

注意を向けようがない——痛みを意味する」とがやれるからだ。も

ちろんヴィトゲンシュタインは、ピアノの方に漫然と視線を向けつつ、「これはじきに止むだらう」と痛みのつもりで言つゝとも可能なことを認めるだろう。ヴィトゲンシュタインの結論は、こうであつた——意図が何かに存すると考えるのが、そもそもの誤りなのだ。特定の心的状態であれ、身振りや行動であれ、意図はそれとは別の何かに存するのではない。ところが客觀性テーゼはまさに、意図が存するところの独立の客觀的事実を要求する。よつてこのテーゼが、ヴィトゲンシュタインと無関係であることが、またもや分かるのである。

ヴィトゲンシュタインの考え方では、客觀性テーゼは次の理由で間違つてゐる——

我々の誤りは、「原初的現象」として事実を見なす「べき」といふつまり「この言語ゲームが行われてゐる」と言つてやる「べき」に、説明を探そうとする」とである。(PI §654)。

意図の表明は、それ自体所与のものとして受け入れる「べき」のあり、それに独立の正当化を求める」とは、言語ゲームの本質を見誤ることである。意図の自己帰属の根拠は、とりわけ内的状態に求めるべきではない。かといって振る舞いなどに求めるべきでもない。そもそも「べき」にも求めるべきではないのである。

そして次の覚書は、意図の告白にそつくりそのまま当てはまる——

私はカクカクと思った、という告白の真理性の基準は、何らかの出来事の正しい記述の基準ではない。そして正しい告白の重要性は、それが何らかの出来事を確實に正しく写してゐるというところにあるのではない。その重要性はむしろ、告白から引き出せる特定の帰結にあるのだ。そして告白の真理性は、正直やと、いう特別の基準が保証するのである (PI p.222f). 最後の強調は筆者)。

この箇所は一人称権威の承認にほかならない。つまり正直な告白において、「と申す」は「である」に直結する。そして「これは、表明とは独立の根拠を要求する客觀性テーゼが拒否すべき——あるいは拒否しないなら、それに対する満足のいく理由を与えるべき——ものだ」と思われる。この権威に注意を払うなら、意図は状況に織り込まれてゐるといつて健全な洞察でそれを決して十分ではない」とが分かる。「これはじきに止むだらう」を例に取ろう。本人が、痛みのつもりだったと言つならば、当時の状況がその観点から理解されることになる。例えば、彼は痛みに気を取られていたために調律の耳障りな音はどうでもよかつた云々の状況があつた、といふように。また彼がピアノのつもりだったと言つならば、状況が異なつて見えてくる。例えば痛みをしばし忘れるほどに彼は調律音に注意を向けていた、云々の状況があつたのだ、といふ具合に。ここでは意図は状況に織り込まれているというよりは、むしろ意図が状況の断片を取捨し、

意図を基調に状況こそが織り出されるのだと言える。意図は状況に織り込まれつつ、状況も意図に織り込まれる。つまりこの場合、外的状況によって彼の返答が決まるどころでなく、彼の返答次第で、逆にその状況（の陰影）までもが変わるのである。

3 意図の表明の役割

3-1 意図の表明（またその他の心的様態の表明）は、客觀性テーゼに従うことなく、一人称權威を持ちうる。ではそのような表明とは、いかなる言明であるのか。本稿の残りの部分は、まずはこの問題の性格の説明に、次にそれに答える努力に、充てたい。

ヴィトゲンシュタイン解釈ではしばしば、表明は行動の代替だとして特徴付けられる。その原因の一端は、まさにヴィトゲンシュタインにあると言わざるを得ない。既に触れたが、心的概念の自己帰属的言明を前言語的の表出に準ずるものとして説明するという「構想」が、彼にあつたからだ。原初的行動が、例えば痛みの表明を教える際の公的基準となり、そしてその表明は叫びの代替だとされるのである。客觀性テーゼに依拠するヴィトゲンシュタイン解釈は、彼のこのような側面に乘じるものだ。しかし典型的に表出の代替として説明される痛みの自己帰属にさえ、そのようなものとしては理解しがたいものがある。例えば痛みの日記を付けるとき、私はノートに向かって叫んでいるわけではないからだ。そしてこの点は、ヴィトゲンシュタインも否定するところではないのである。例えば彼は——

トゲンシュタインは次のように述べるからである——

子供はいかにして「僕はそのとき、[石を]投げるつもりだつたんだ」という表現を使うことを学ぶのか。そしてその子が本当に、私が「……するつもり」と呼ぶ心的状態にあつた」とはどうやって分かれるのか (Z 842)。

……意図の告白のようなものがある、ということは奇妙なことではないか。それは非常に不思議な言語的道具でないか。一体、それについて、何がそんなに不思議なのか。そう——人がいかにしてこの言語使用を学んだのかを想像することが困難なのだ。それは実に微妙なのだ (Z 839)。

意図の自己帰属はいかにして学ばれたのか。ヴィトゲンシュタインはここで、それは或る振る舞いを言語表現に代替させることで教えられたのだ、という考え方を試そうとさえしない。おそらくは、「いかにして学んだのか」に対する適切な答えは、「日本語の実践を通して」であろう。しかし先と同じ疑問が再び生じる。つまり意図の告白文が、行動の単なる代替物でないなら、そしてもとより（少なくとも、本人とは独立の正当化を要請するものとしての）心的状態の記述文でないなら、それは一体何なのであろうか。

意図の表明文を特徴付けるために、言語行為論的とも呼びうる方法が考えられるかもしれない。これはクリスピン・ライト（C. Wright）が示唆した方向である。彼はヴィトゲンシュタイン的見解を引き受け、意図の告白は心的状態の記述文ではない、とする。彼によれば、意図の表明は、意図の存在を「記述するのではなく構成する役割」を担っている。これを説明するために、ライトが示すのは以下のようなアナロジーである。ボールゲームの際、観戦者が「ボールはインだった」と言うならば、彼は或る物理的事実を記述している。これに対し、「ボールはインだった」と言うのが審判ならば、彼は観戦者と同じことをしているのではない。つまり彼はボールゲー

ムという制度によって付与された権威を通して、この制度内で事実と見なされる事柄を構成しているのである。彼が述べることが、すなわち事実として見なされるのである。同様に、言語ゲームが付与する権威により、本人の意図の告白は、彼に関する事実として見なされる。このように、意図の自己帰属を言語行為論的に考えるという

発想には、某かの発展の余地があるかに見える。しかし審判の判定の構成的役割と、意図の表明の構成的役割の類比 자체は、さほど遠くまで押し進めることはできない。そしてこれはライト自身が認めていることである。審判の事実構成的言語使用は観察に基づいているが、意図の表明は同種の観察に基づいてはいないからだ。

では、より標準的な言語行為に範を取るならどうか。例えば約束する」と当人が発言する、その発話行為によって成り立つ事実である。同様に、意図の表明は、独立に成立している事実を記述するものではない。それは本人が表明することによって、言語にもたらされる事実なのだ——というわけである。そして両方の言語使用は、独立の事実の観察を利用するものではない。しかし両者の比較にもまた、困難がある。つまり約束は、まさに発話によって、それと同時に構成されるのに対し、意図の場合は実は、必ずしもそうではないからだ。つまり「昨日、私は……のつもりだった」という告白が表す意図は——過去に表明されていなくとも、また過去に明示的に念頭になかったとしても——発語以前すでにあつたものとされるはずなのである。

意図の存在を証拠立てるいかなる事実も存在せず、にもかかわらず意図の表明は事実を述べるものなら、その事実は表明によつてもたらされる——一方ではこう言えなくもない。しかし過去の意図は、私が表明せずとも、また内心で明示的に言語化されておらずとも、存在していた——他方ではこう言うべきでないか。このあたりはヴ

イトゲンシュタインにとつても微妙な問題であった——

「君は『それはじきに止むだらう』と言つた。——君はうるさい音のことを考えていたのか、それとも君の痛みのことを考えていたのか。」さて彼が「私はピアノの音のことを考えていた」というなら、このつながりが存在していたことを彼は確認しているのか。それともそのつながりを言葉で作り出しているのか。——両方だと言えないか。彼が言つたことが真ならば、そのつながりは存在していたのではないか——そしてそれにも拘わらず、彼は存在していないなかつたつながりを作り出しているのではないか (PI 8682)。

ヴィトゲンシュタインは続けて、こう言つた——

私の言葉は存在していたつながりを述べるものだ——これを支持する理由には何があるか。そう、私の言葉は、それと共に初めて現れたのではない様々な事柄と関係している。それは例えば、もしそのとき尋ねられていたなら、私は特定の答えを述べていただろう、ということを言つてゐる。そしてこれが条件法的にすぎないにしても、それは過去について確かに何事かを述べている (PI 8684)。

つまり、「それ」で過去に何を意図していたかを述べる表明が、その意図が表明以前に既に存在していた事実を言うのだとするなら、そ

れを支持する理由はあるのか。ヴィトゲンシュタインは次の理由を試みに挙げる——そのとき尋ねられていたならば、私は自分の意図を説明して見せただらうからだ、と。ただ、「私はそうして見せただらう」ということ、自体も、無根拠な表明である。この反実假想的表明は、過去に既にあった「反事実的事実」を述べるものなのか、それともこの事後的表明によつてその「反事実的事実」が作り出されているのか。この疑問が再び生じるだらう。これに対する答えもまた、「両方でないか」ではないか。ともあれ——振り出しに戻つて繰り返そう——過去の意図をある意味で構成しつつ、その意図が過去に既に意図があつたことを語る表明とは、一体どういう言語使用なのか。

3-2 以下では、表明を説明する或る試みを、まったく別の角度から提案するつもりである。私は、ヴィトゲンシュタインの晩年の思索に学ぶべき発想があるのではないかと思う。そ」」でまづは必要な限りにおいて、それを警見しておこう。

ヴィトゲンシュタインは「確実性について」で、外界についての或る特殊なクラスの経験命題を考察している。それらは例えば、(ムーアが取り上げた)「地球は私が生まれるずっと前から存在していた」(ムーア)に(私の)手がある」といつたものである。ヴィトゲンシュタインはムーアの命題に加え、「水は百度で沸騰する」といつた基礎的経験法則 (OC 8293) や、「私の名前はK・Mである」といつた、発言者にとって基本的な、個人的な外在的性質の帰属文 (OC 8515-

6) も考察している。第一に、これらの命題は、「[有意味]に疑う」ことができない (e.g. OC §117)。有意味な疑いには納得できる根拠が必要であるからであり (e.g. OC §122)、かのこれらを疑つてみるべきそのような根拠が我々にはないからである。もつともこれらの命題の否定を、「[有意味]に」想像することはできよう。そもそもS.E.などの荒唐無稽なエンターテインメントは成り立たない。だが単なる想像可能性と正当な疑いは異なるものだ (e.g. OC §4)、ところとも忘れるべきでない。我々が実生活において百年前の歴史資料を照合するとき、まだこの手は幻かもしれないから火にくべても痛くない可能性があるなどと思わないとき、我々はやはり、これらの命題を確実なものとして前提しているのである。第一に、その確信は根拠に基づくものではない (e.g. OC §166)。例えば科学者は數十億年前に地球が存在していたかどうかを調査し、成功すれば何らかの証拠を得るだろう。それによつて我々はその当時すでに地球が存在していたことを信じるようになるだろう。だが私が生まれる数十年前に地球が存在していたことを、当時の写真や記録を根拠に確信しているのだろうか。そうではあるまい。むしろ当時の写真や記録は、その当時のものであると既に確信する」と、の確信は、そのときに地球は存在していたという私の確信の一部をなしているのである。ヴィトゲンシュタインは、我々はこれらの命題を根拠なしに鵜呑みにしているのだとした。さらにそれらが根拠を持たない以上、それらは知識の領域に属するものではない、とした。第三に、これらの命題は、外界に関する我々の知識ではなく、そういうた知識

識の基盤をなすものである (e.g. OC §401)。我々の経験的探究は、我々が疑う」ともどおり、また根拠を与える」ともできない、そういった——論理体系の公理のような——諸命題のネットワークを前提した上で成り立つてゐる。ヴィトゲンシュタインは、そのような命題は我々の「世界像」 (OC §§93-5, §167) を形成するのだとした。」のよう、独立の正当化を持つ」となしに、搖るぎない真理性を備えた命題がある。そして、これらの命題は——意外にも——或る意味で意図の表明文に似ている——」のことに注目したい。つまり私が自分の意図を疑うことは、もちろん意味をなさない。にも拘わらず、私は自分の意図に対し根拠を示すことはできない。それゆえ、もし根拠を伴う正しい信念だけが知と呼ぶに値するとするなら、私は自分の意図を「知つてゐる」と言つ」とはできない (cf. PI §679)。」のよう、無根拠ながらも疑うことのできない」という意味で、意図の自己帰属文と世界像命題は類似しているのである。そして世界像命題は、我々の外界に関する知識を成り立たしめているといふ。世界の動かし難い根幹を示すのであつた。では意図の自己帰属文が何かを示すとするなら、それは何であるか——」れを問うことができるはずだ。

これに答えるにはまず、意図の表明はどのような役割を果たしているのかが問われるべきである。ヴィトゲンシュタインは次のように言ふ——

私はなぜ彼に、私がしたこと以外に、意図をも伝えようとするの

か。……なぜならそのとき生じたことを越えて、私についての何かを、彼に伝えたいからだ。何をするつもりだったかを言うとき、私は彼に自分の内面を打ち明けるのである (PI §659)。

この箇所に疑いを差し挟む余地はないだろう。意図の表明文は「私についての何か」「私の内面」を示すものである。だがここで現れる「私」とは何か。『青色本』にある次の記述を見たい――

「私」という語には二つの異なる使用がある。一方は「客体としての使用」、他方は「主体としての使用」と呼びうるものである。第一の種類の例は次のようなものである――「私の腕は骨折している」「私は六インチ成長した」「私は額に瘤がある」「風が私の髪をなびかせる」。第二の種類の例は、「私にはカクカクが見える」「私にはカクカクが聞こえる」「私は自分の腕を上げようと試みる」「私は雨が降るだろうと思う」「私には歯痛がある」である。これらの範疇の違いは、次のように言うことで指摘できるだろう――第一の範疇の事例は、特定の人物の認知と関わっており、これらの事例では誤りの可能性がある。……他方、私が、自分には歯痛があると言うとき、人物の認知の問題はない。「歯痛があるのは君だということに、君は確信を持てるのか?」と問うことは無意味である (BB pp.66-7)。

原文の文脈では、この箇所は独我論や「私」の指示対象の有無といった問題と交差する。だが、いまはそういうた関連を一切無視するなら、この箇所で指摘されていることは後期ヴィトゲンシュタインも否定しないはずである¹¹⁸。さて、私の意図の表明また感覚の表明は、根拠なしに確実だと見なされる不可謬性をもつた命題なのであった。だが上の引用によつて気づかされるのは、これらの表明は二重の意味で不可謬なことである。つまり第一に、私は足でなく腕を上げようとしているつもりであること、また私には痒みでなく痛みがあることを、私は間違えない。第二に、腕を上げようとしていたり、また歯痛があつたりするのは、他人でなく私であることを、私は間違えない。さて世界像命題を疑うならば、我々にとつての世界の根幹が崩れるのであつた。内面の表明を疑うことで崩れ、それを受け入れることで浮き彫りになるのは何か。結論を述べよう。私の内面についての表明は、二重の不可謬性の中に見い出される「主体としての私」を構成するものである。そしてそれを「自我」と呼んでよいとするなら、それらの表明文は――「世界像命題」に倣い――「自我像命題」である、と言うことができる。内心の表明は、単なる叫びの変形にとどまるものではない。それは無根拠ながらも確実な、真理値や時制などを担う命題として、「主体としての私」を形作る重要な役割を言語実践において担つてゐる――、こう言つてが可能なのである。

(1) 主体としての私の人格的側面 まず意図の表明について。例

えば、証拠がないために自分が本当に何を意図しているのか分からぬ、と私が本気で言ひ出すとする。」¹¹ いう事態になれば、私という人間が危うくなつてゐることであろう。また私が「誰かがハイキングに行きたいと思つてゐるのだが、それは私の意図だろうか」などと言ひ出すなら、これもまた私が危うくなつてゐるのである。すなわちこゝで浮上してゐる「私」とは、様々な意図の自己帰属の主体としての私であり、この能力の故に私は理性的主体として、自分の行為に責任を問われる存在となるのである。」¹² の意味での「私」を「主体としての私」の人格的側面と呼ぶ」とじよう。そして意図の自己帰属だけでなく、予期、願望、信念、思考といった様々な志向状態の自己帰属文も、「主体としての私」のこの側面に照らして理解する」¹³ ことができる。

(2) 主体としての私の現象学的意識状態の側面 しかし主体としての私は、その人格的側面のみによつて尽くされない。命題的態度は、法人格やその他の団体にも帰属する」とができるからである (cf. Z §48)。法人格も或る意味での「人」であり、それは意図やその他の命題的態度を持ちうる。では法人格ではなく、私のような自然人格にあるものは何か。それは現象学的な意識状態である。痛みや残像などの、いわゆる感覚質に関する表明文は、「主体としての私」の側面を表すものとして理解される。

いわゆる私的言語論についてのコメントをもつて、本稿を終わら

せたい。ヴィートゲンシュタインの標準的解釈によれば、客観性テーマに従わない感覚体験は、表明とは独立の根拠を持たないという理由で否定されるべきものであった。しかし感覚の表明は「主体としての私」の一側面を形成する自我像命題であり、それは独立の根拠を持たないにもかかわらず、搖るがすことができないものである。「客観的基準を欠く感覚印象の生起に関しては」、その感覚が私には同じものだと思われる、ということ以外、手掛かりはない。このことは「これは以前に感じた感覚と同じだ」と「これは以前に感じた感覚とは違う」の間に何も違ひがない」とを意味する。」¹⁴ のような私的言語論の一般的解釈は、この意味での「私」を脅かす。そしてまさにそれが故に、拒否されねばならないのである。

(本稿は、日本科学哲学会第30回(1997年度)大会での発表原稿を全面的に改訂したものである。)

略歴

ヴィートゲンシュタインの著作への言及は、以下の略記法に従つて行つ。

BB *The Blue and Brown Books.*

OC *On Certainty/Über Gewissheit.*

RPP2 *Bemerkungen über die Philosophie der Psychologie, Band II/ Remarks on the Philosophy of Psychology, Volume II.*

Anscombe, G.E.M., *Intention* (Oxford: Basil Blackwell, 1957).Glock, Hans-Johann, *A Wittgenstein Dictionary* (Oxford: Blackwell, 1996).Hartnack, Justus, *Wittgenstein and Modern Philosophy*, Cranston, M. (tr.) (Indiana: University of Notre Dame Press, 1987; 1st edn 1965; originally published in Danish by Gyldendal, Copenhagen, in 1962 under the title *Wittgenstein Og Den Moderne Filosofi*).Kripke, Saul, *Wittgenstein on Rules and Private Language* (Oxford: Blackwell, 1982).丸田 健, 「新翻訳『器説』」、『新翻訳『器説』』第
九十年、一九八〇年、15—20頁。 (

奥 雅博, 『器説のトルバ』 (翻譯書房、一九九〇年)。

Wittgenstein, Ludwig, *Bemerkungen über die Philosophie der Psychologie, Band II/ Remarks on the Philosophy of Psychology, Volume II* (Oxford: Blackwell, 1980).—— *The Blue and Brown Books* (Oxford: Blackwell, 1958).—— *On Certainty/ Über Gewissheit* (Oxford: Blackwell, 1969).—— *Philosophische Untersuchungen/ Philosophical Investigations* (Oxford: Blackwell, 1953).—— *Zettel* (Oxford: Blackwell, 1981; 1st edn, 1967).Wright, Crispin, "On Making Up One's Mind: Wittgenstein on Intention", *Proceedings of the 11th International Wittgenstein Symposium* (Vienna: Hölder-Pichler-Tempsky, 1987).

(1) ハの分類は、なんらか完全なを期そつとしたものではない。例え
ば「笑ひてこそ」は傾向的・心的・概念でなく、行動的・心的・概念であ
る。「怒りてこそ」等の感情に関する心的・概念は、(込み上げて)
感覚体験を伴う行動的・もしくは暫時的な傾向的・性質だと思われる。
要するに、ハの三分類は本稿の題旨に必要な限りでの分類であり、
心の限られた事実からしては、ハの分類は無意味である。

(2) Hartnack (1987), p.93.

(3) *Op. cit.*, p.94.

(4) Kripke (1982), p.103n.

(5) 猛鷹 (1998).

(6) E.g., Kripke (1982), p.14.

(7) ハは認めては異教授の指摘を参照された。奥 (1992), p.125.

(8) Kripke, *Op. cit.*, p.vii.

(9) Anscombe (1957), pp.7-8.

(10) Wright (1987), p.401.

(11) ただし、ハは指摘されるのではないか、ダイレクトなタイン自体は、
ハの「分法」に再び言及するハは——私が知る限り——ない。おも
に、後期のハは、「私」の用法の「分法」の間に、中間的事例が
ある(ハが指摘されるのではないか)が、私は予測してこない
(cf. PI §411)。ハは、ハの「私」は述べるが、多くは必ずだが、差し当た
り、ハは「情色本」の「分法」は風取り図としては否定される必要
がない、おもに私の考へを確認しておられた。

Avowals of Intention and Objective Facts: *Philosophical Investigations* §§629-693 and Their Environs

Ken MARUTA

The standard interpretation of the so-called "private language argument" embodies the thesis that one cannot infer "is" from "seems" and that objective grounds are therefore necessary for an empirical proposition to be conferred the status of truth. However, the presupposition of the universal applicability of this thesis is dubious, and the present article explicates and emphasises this doubt through an examination of the avowals of one's intention. The discussion will be based on the exegesis of Wittgenstein's philosophy, in the course of which it will be made clear that Wittgenstein himself was not the defender of the "objectivity thesis". If this analysis is correct, the reason is undermined why avowals of sensation should be understood as conforming to the thesis. This conclusion implies that the standard interpretation of the private language argument stands in need of serious re-consideration.

In the contestable scheme of the objectivity thesis, self-ascriptive avowals of various mental concepts are regarded as replacements of pre-linguistic behaviour. If the thesis is to be abandoned, it will be necessary to provide an alternative understanding of avowals. Even the defender of the thesis has to admit that *some* avowals exist which could not be viewed as mere replacements of natural behaviour or their complex extensions. In this article, I will extend Wittgenstein's ideas as appear in his *On Certainty*, and suggest an alternative account of avowals as "self"-portrait propositions, which are as certain as the world-picture propositions and equally not based on any grounds. Just as the scepticism of world-picture propositions leads to the collapse of the world as we see it, the scepticism of "self"-portrait propositions threatens our "persons".

Key Words

Objectivity thesis, intending/meaning something, avowals, world-picture propositions, "self"-portrait propositions.